

El Mercurio de Valparaíso - 23-OCT-2005 P. 10

El rector Gómez Millas y Valparaíso

Comparto el homenaje en memoria de don Juan Gómez Millas, rector de la Universidad de Chile entre 1953 y 1963, que ha recordado en esta columna Elena González de la Fuente, doctora en Filosofía y Letras, destacando su gestión en favor del desarrollo de las Ciencias Físicas y Matemáticas en nuestro país.

Un reconocimiento similar ha formulado en otras oportunidades el Dr. Igor Sanveza, integrante del primer grupo de investigadores chilenos que lograron el perfeccionamiento en física teórica en Europa durante el período indicado. Más adelante, como ministro de Educación, a don Juan Gómez Millas le correspondió fundamentar ante el Congreso el proyecto de la Comisión Nacional de Ciencia y Tecnología, Conacyt, creada en el gobierno de Eduardo Frei Montalva.

Menos conocido es el entusiasta apoyo que brindó el rector Gómez Millas al desarrollo de la Estación de Biología Marina de Montemar en su etapa fundacional que dirigió el Dr. Parmenio Yáñez, facilitando a este instituto pionero en Sudamérica el equipamiento de sus laboratorios y los contactos científicos de alcance internacional. En la actualidad tiene categoría de Facultad de Ciencias del Mar en la Universidad de Valparaíso.

En forma personal, tengo el honor de haber recibido al Rector a bordo del buque oceanográfico "Explorador", construido en Valparaíso por contratos de la Universidad de Chile con el astillero Bremen y con Asmar. Por primera vez en la historia centenaria, un sucesor de Andrés Bello asumió una misión marítima.

Así, en la inauguración del año académico que se realizó el 9 de mayo de 1961 en la Escuela de Ingeniería, don Juan Gómez Millas señaló al comienzo de su discurso: "En una sencilla ceremonia, con ayuda de ingenieros y técnicos chilenos, en estos días lanzamos al mar un barco laboratorio, destinado a la prospección del océano, al estudio de su flora y fauna y el análisis de los fenómenos físicos y químicos. La nave que hemos construido con paciencia, confianza y esfuerzo es un símbolo de nuestras ideas futuras. Con igual sentido hemos levantado en Playa Ancha el edificio del Departamento de Ciencias donde se educarán los futuros investigadores y profesionales en un nuevo régimen universitario."

Finalmente, en un enfoque directo a Valparaíso, manifestó: "En el siglo XIX circunstancias históricas y el comercio mundial dieron a este puerto primacía en el Pacífico, lo cual fue aprovechado por el espíritu emprendedor de sus hijos. Ese espíritu está vivo aunque las situaciones han cambiado y para aprovecharlas hay nuevos métodos y nuevas metas que proporcionan las ciencias contemporáneas y la educación superior. Si combiáris vuestro antiguo espíritu de empresa con la misión de la Universidad, lograréis el éxito y nuevas glorias se agregarán a las ya conquistadas."

De acuerdo con el sentido visionario de sus inquietudes científicas, creo que el Rector Gómez Millas bien merece ser recordado como "Don Juan, el Navegante."

EDUARDO REYES FRÍAS
Lector de la Biblioteca Nacional Digital

El rector Gómez Millas y Valparaíso [artículo] Eduardo Reyes Frías.

Libros y documentos

AUTORÍA

Reyes Frías, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El rector Gómez Millas y Valparaíso [artículo] Eduardo Reyes Frías.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile